

# ***INTERPRETACIONES Y VALORACIONES SOBRE EL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL***

*Francisco Reveles Vázquez*

Una autora injustificadamente ausente de las fuentes analíticas sobre el PAN es Laura N. O'shaugnessy (1979), quien estudió la institucionalización o, en otros términos, la integración del PAN al régimen político mexicano. Ella maneja la tesis de que el PAN se ajustó a los requerimientos del régimen autoritario, en principio, participando en elecciones a pesar de no conseguir más que unas cuantas victorias. Posteriormente, al integrar a las clases medias, que se encontraban excluidas de las organizaciones corporativas tuteladas por el propio régimen.

La participación empresarial en el PAN, dice O'shaugnessy, fue también funcional para la élite política, pues precisamente en el cardenismo salió a relucir la falta de integración de ese sector al sistema. En esta perspectiva, el PAN fue un espacio de acción para empresarios y clases medias (con una posición moderada si se le compara con la Unión Nacional Sinarquista o el movimiento cristero), a fin de cuentas funcional al sistema.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup>Laura Nuzzi O'shaugnessy, *Opposition in authoritarian regime: the incorporation and*

---

Otros autores extranjeros que se pueden citar aquí son Lux (1979), Von Zauer (1974) y Bezdek (1973), quienes analizaron principalmente la participación electoral panista, en ciertas coyunturas como la del '58 o en comicios locales de los años sesenta. Evidentemente indagar una vez más esos procesos nos daría claridad acerca del tipo de partido que era Acción Nacional (sobre todo en el plano local) y las dificultades reales que tuvo para no desarrollarse como partido opositor. En efecto, recientemente los trabajos acerca del partido se han multiplicado al respecto, pero abordan sólo procesos locales o federales igualmente recientes.<sup>2</sup>

Como se puede apreciar, estos textos muestran un panorama sobre el PAN hasta los setenta (a excepción de los de Loaeza y el libro de Arriola). En ellos es notoria la perspectiva de análisis que está enfocada hacia la ubicación del PAN en el régimen político. Es decir, más que estudios de la vida interna, en general son análisis de las relaciones entre el PAN y el sistema político, el gobierno, los partidos, la iglesia y los empresarios, además de las posiciones que sostuvo frente a acontecimientos políticos nacionales.

Todo esto esclarece el papel del Partido Acción Nacional en el sistema. Muy pocos son los abocados a explicar la dinámica de las fracciones, del núcleo dirigente; el grado de democracia interna, el tipo de militantes y otros aspectos constitutivos del desarrollo organizativo panista. De tal suerte, podemos señalar que los enfoques prevalecientes se centraban en el desarrollo histórico, el tipo de ideología y la participación electoral.

---

*institutionalization of the mexican National Action Party (PAN)*, Indiana University, An Arbor Mich., University Microfilms International, 1979, 294 p.

<sup>2</sup> Franz Von Sauer, *The alienated aloyal opposition, México's Partido Acción Nacional*, Albuquerque, Nuevo México, University of New Mexico Press, 1974. William R. Lux, *Accion Nacional: Mexico's opposition party*, University of Southern California, An Arbor Mic., University Microfilms International, 1979, 342 p.

R. Raymond Bezdek, *Electoral oppositions in Mexico: emergence, suppression and impact in political process*, Ohio State University, 1973.

## **La multiplicación de los análisis**

La notoria importancia que cobró Acción Nacional a partir de la década pasada provocó la aparición de nuevos elementos de análisis en este mismo objeto de estudio.

Sobre el desarrollo histórico, destacan los trabajos de Carrillo (1989, 1990, 1991a, 1991b y 1993), quien atiende coyunturas particulares de la vida panista.

Respecto de la ideología, existen todavía carencias, si bien se realizaron algunos trabajos sobre la cultura política de los votantes panistas en estados donde el PAN creció electoralmente (Palma 1988a y 1988b, por ejemplo). Más allá, a excepción de los materiales elaborados por los mismos militantes, no hay aún estudios dedicados a exponer, explicar o debatir los principios y programas del partido. Es un lugar común hablar de la falta de una propuesta acabada para la sociedad de parte de los partidos en general. Sin embargo, son pocas las bases analíticas que sustentan tal afirmación pues no hay un tratamiento serio y exhaustivo de las propuestas plasmadas en documentos y en los discursos de los líderes ideológicos o candidatos del partido. En la actualidad, tanto por las coincidencias programáticas del PAN y el régimen como por la misma situación por la cual transita nuestro país, es indispensable dar cuenta de la identidad ideológica del PAN (y de todos los partidos) para que el electorado reconozca si es una alternativa o no. Por ello continuamos esperando un estudio riguroso de su ideología.

Reynoso (1993a, 1993b, 1994a y 1994b), Carrillo (ya señalados) y Reveles (1989, 1993, 1994, 1995a, 1995b, 1996a, 1996b, 1998a, 1998b y 1998c) son autores que estudian la dinámica política, las fracciones y los procesos internos de lucha por el poder y por la conservación del mismo; generalmente considerando el periodo 1988-1994. Se ha avanzado en la caracterización de las corrientes, dejando a un lado las etiquetas de "doctrinarios" y "neopanistas", y se empiezan a desatar los nudos de la complejidad del asunto. No se podría decir lo mismo del abordaje del tema de la dirigencia, que sigue siendo también un asunto a tratar en futuras obras.

La participación electoral de los partidos desde la reforma electoral de 1977 ha sido objeto de numerosos estudios. Sólo algunos han sido dirigidos al caso concreto de una organización. Respecto del PAN sucede lo mismo. Normalmente son los comicios y no los partidos los ejes centrales en estos materiales. Lo que se puede encontrar con relativa facilidad son las tendencias cuantitativas en elecciones presidenciales y en las locales de algunos estados, en los que el PAN ha conquistado sendos triunfos y su crecimiento electoral es evidente.

El gobierno ha sido determinante en no pocas ocasiones en la trayectoria de los partidos de oposición, en unos casos para obstaculizarlos y en otros para fomentarlos. La relación armónica con el gobierno que Acción Nacional llevó a cabo en el sexenio 1988-1994 fue un fenómeno sin precedentes en la historia reciente del blanquiazul, por lo cual también se comenzó a estudiar por autores como Garrido (1987), Yañez (1992) y Reynoso (1993).

Esta relación ha favorecido el crecimiento panista, pero no mediante la manipulación del voto o de las cifras electorales, sino más bien reconociendo las victorias panistas. A excepción de la gubernatura de Guanajuato en 1991, es difícil afirmar que el régimen cedió las gubernaturas y demás puestos de elección popular conquistados en el sexenio pasado. No obstante, es innegable que la relación transformó las estrategias electorales del partido y lo convirtió en una fuerza aliada del régimen (Reveles, 1996a).

Hay otros que han tratado de explicar el porqué de la transformación panista de los ochenta a la fecha. Además de las ya citados, se debe mencionar a Córdova (1992), Peschard (1989 y 1991), Woldenberg (1993), Molinar (1994a y 1994b) y Cordera (1993).

Arnaldo Córdova (1992: 239) analiza lo que considera el cambio estratégico que realiza la dirigencia del PAN en 1988 y que implicó en los hechos su conversión en un partido, a la vez, institucional (responsable del cambio democrático) y gobernante (copartícipe, con su cuota de poder) de las decisiones que marquen el rumbo del sistema político en su conjunto, mediante un nuevo trato político que excluye la "oposición pura" y se fija como instrumento la permanente negociación

---

o concertación con el gobierno y los demás partidos para decidir el cambio político de la Nación.

Reynoso y Reveles son otros autores que han abordado también el cambio de línea en 1988. Entre los temas considerados en relación con esto se encuentran: la relación partido-gobierno, la dinámica de las fracciones, las estrategias electorales, la vinculación entre los dirigentes y las bases del partido.

Todavía son pocos los textos dedicados al PAN como partido gobernante. Naturalmente esto se debe (hasta cierto punto) a que es poco el tiempo que tiene con ese papel. Sin embargo, ello es relativo pues la experiencia de gestión gubernamental municipal había sido numerosa desde 1983. Las obras que se conocen comienzan a multiplicarse y se refieren tanto a las experiencias en los estados como en los ayuntamientos. Destacan los textos de Alberto Aziz (1994 y 1996) y el más reciente de Carlos Arriola (1998).

Donde hay una absoluta carencia de indagación científica es en el papel del partido en el Congreso de la Unión o en los congresos locales, a pesar de su importancia. Asimismo, tampoco se ha estudiado consistentemente a las bases del partido, a su militancia.

En general, los autores que estudian al PAN coinciden en señalarlo como una organización consolidada, con fuerte presencia electoral y con estrategias acabadas, legítimas y eficaces. Tanto el tipo de dirigencia como las tácticas electorales y la relación con el gobierno han sido vistas críticamente, pero evidenciando al mismo tiempo su fortalecimiento y madurez políticas. Algunos de estos autores han afirmado que por ello es contradictorio que el partido no tolere la diversidad interna (es decir, que no reconozca oficialmente la existencia de fracciones) y tampoco haya desarrollado su doctrina para superar posiciones francamente conservadoras y hasta autoritarias de su pensamiento (como sobre el aborto o las preferencias sexuales, *cfr.* Trejo, 1994 y Woldenberg, 1993).

Esto se ha puesto en el orden del día por diversas medidas que panistas o funcionarios de ayuntamientos panistas han tomado respecto de preferencias sexuales, normas de conducta o actividades culturales.

---

Ha sido notoria la intolerancia de los militantes de Acción Nacional, si bien por lo general los dirigentes nacionales los han disculpado en repetidas ocasiones. Por encima de la manipulación informativa que se ha hecho al respecto, continúa la carencia (como se mencionó) de estudios sobre las posturas ideológicas panistas que sustentan estas acciones de sus gobiernos locales.

Los cuestionamientos que quedan presentes se refieren al papel disímulo que el PAN ha jugado en el proceso de transformación política que vive el país. En algunos casos la participación panista ha ayudado a construir el sistema electoral y el sistema de partidos. Sus ofertas de campaña han llevado a una creciente cantidad de ciudadanos a la militancia. Recientemente se constituyó en autor clave para realizar reformas constitucionales en el Poder Legislativo, aparte de que ahora ejerce el poder en varios estados, en un número creciente de municipios y en varios congresos locales. Sin embargo, sólo unos cuantos han llamado la atención sobre su incompleta implantación en el territorio nacional. De manera puntual, Luis Salazar (1993) ha señalado: "...el PAN no ha dejado de ser un partido en proceso de construcción. Un partido cuya fuerza política sigue siendo regional, sumamente desigual y sumamente dependiente de personalidades locales."

A pesar de sus cualidades, el PAN no ha ejercido con fuerza su peso para hacer de la transformación política genuina democratización. No ha establecido alianzas permanentes con el resto de la oposición, ni tampoco ha adoptado la iniciativa en su relación con el gobierno. Además, un aspecto que pone en duda la permanencia de su crecimiento electoral es el carácter conservador de muchas de sus propuestas sociales. En este rubro ideológico, también sus coincidencias programáticas con el gobierno (especialmente en el terreno económico) desdibujan su perfil de oposición, lo cual le puede provocar dificultades externas e internas en su desarrollo.

Como se puede apreciar, existe un conocimiento incipiente sobre este partido. Lo mismo ocurre con el resto de los que componen el sistema partidario mexicano. En el caso particular que hemos abordado aquí, a pesar del avance, siguen siendo muchos y muy complejos los procesos

---

que requieren de análisis para poder entender a la organización política llamada Partido Acción Nacional.

## Fuentes

•Álvarez Bernal, María Elena (1989), “EL PAN al rescate del municipio”, en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 46-53.

•Arriola, Carlos (1972), “La crisis del PAN”, en *Foro Internacional*, México, El Colegio de México, vol. 17, abril-junio.

•Arriola, Carlos (1988), “La campaña electoral de Manuel J. Clouthier en Sinaloa, México, 1986”, en *Foro Internacional*, México, El Colegio de México, vol. XXIX, núm. 1, julio-septiembre, pp. 30-48.

•Arriola, Carlos (1994), *Ensayos sobre el PAN*, México, M. A. Porrúa, 349 p.

•Arriola, Carlos (1998), *¿Cómo gobierna el PAN?*, México, Limusa, Colección Reflexión y Análisis, 188 p.

•Aziz Nassif, Alberto (1991), “Neopanismo y neopriísmo en Chihuahua”, en Ricardo Pozas y Matilde Luna, *Las empresas y los empresarios en el México contemporáneo*, México, Grijalbo, pp. 217-232.

•Aziz, Alberto (1989), “Chihuahua y los límites de la democracia electoral”, en *Revista Mexicana de Sociología*, núm. 2, México, IIS-UNAM, 1989.

•Aziz Nassif, Alberto (1994), *Chihuahua: historia de una alternativa*, México, La Jornada-CIESAS, 148 p.

•Aziz Nassif, Alberto, *Territorios de alternancia: primer gobierno de oposición en Chihuahua*, México, Triana, 1996.

•Barraza, Leticia e Ilán Bizberg (1992), “El Partido Acción Nacional y el régimen político mexicano”, en Jorge Alonso, Alberto Aziz y Jaime Tamayo (coords.), *El nuevo Estado mexicano. II. Estado y política*, México, Nueva Imagen, pp. 81-111.

•Barrera Bassols, Dalia (1995), “Aquí somos familia panista: las mujeres de las colonias populares en el panismo de Ciudad Juárez”, en

---

Fernández Poncela, Anna M., *Participación política: las mujeres en México al final del milenio*, México, El Colegio de México, pp. 97-106.

•Bassols Ricárdez, Mario (1995), "Para entender a Saltillo: la gestión panista de Rosendo Villarreal (1991-1993)", en Zicardi, Alicia (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México, Porrúa-IIS/UNAM, pp. 39-80.

•Benavides, Artemio (1992), *El PAN: la oposición constitucional y las quimeras del éxito (política y transición democrática en la LXV Legislatura del Estado de Nuevo León 1988-1991)*, Monterrey, Editorial Cargo, 289 p.

•Bezdek, R. Raymond (1973), *Electoral oppositions in México: emergence, suppression and impact in political process*, Ohio State University.

•Campuzano Montoya, Irma (1995), *Baja California en tiempos del PAN*, México, La Jornada.

•Carrillo, Mario Alejandro (1989), "El regreso a la oposición leal", en *El Cotidiano*, núm. 27, enero-febrero, pp. 15-22.

•Carrillo, Mario Alejandro (1990), "La nueva apuesta del PAN", en *El Cotidiano*, núm. 35, mayo-junio, pp. 33-41.

•Carrillo, Mario Alejandro (1991a), "El PAN a través de su desgastamiento interno", en *El Cotidiano*, núm. 39, enero-febrero, pp. 21-25.

•Carrillo, Mario Alejandro, "Hacia un ajuste de cuentas", en *El Cotidiano*, núm. 42, julio-agosto de 1991, pp. 52-57.

•Carrillo, Mario Alejandro (1991b), "Tres años, el largo trecho. El PAN ante las elecciones federales de 1991", en *El Cotidiano*, núm. 44, noviembre-diciembre, pp. 27-34.

•Carrillo, Mario Alejandro (1992), "El PAN en la reestructuración del sistema político mexicano", en *El Cotidiano*, núm. 50, México, UAM Azcapotzalco, septiembre-octubre, pp. 79-83.

•Carrillo, Mario Alejandro y Miguel Angel Romero (1993), "Un rostro nuevo en una vieja identidad: el Foro Doctrinario y Democrático en la formación de un nuevo partido político", en *El Cotidiano*, núm. 53, México, UAM Azcapotzalco, marzo-abril, pp. 105-99.

- Cordera, Rolando (1993), “El PAN y la definición democrática”, en *Palabra*, año 6, núm. 24, abril-junio, pp. 61-66.
- Córdova, Arnaldo (1992), “El PAN, partido gobernante”, *Revista Mexicana de Sociología*, México, IIS-UNAM, año LIV, número 3, julio-septiembre, pp. 221-242.
- Fuentes Molinar, Olac (1988), “Vieja y nueva derecha”, en Alcocer, Jorge (comp.), *México, presente y futuro*, México, Ediciones de Cultura Popular, 1a. reimp., pp. 133-152.
- Gálvez, Arturo (1992), “Partido Acción Nacional”, en González Marín, Silvia (coord.), *La prensa partidista en las elecciones de 1988*, México, UNAM, pp. 19-73.
- García Villa, Juan Antonio (1994a), “El PAN hace 20 años”, en *Palabra*, año 7, núm. 28, abril-junio, pp. 103-109.
- García Villa, Juan Antonio (1994b), “Las primeras tres décadas”, en *Palabra*, año 8, núm. 29, julio-septiembre, pp. 97-102.
- García Villa, Juan Antonio (1994c), “Tres lustros de olvido”, en *Palabra*, año 7, núm. 27, enero-marzo, pp. 117-124.
- Garrido, Luis Javier (1987), “El PAN: ¿una alternativa de poder?”, en *Palabra*, año I, núm. 1, septiembre-noviembre, pp. 94-104.
- Guillén López, Tonatiuh (1990a), “La ideología política de un municipio de oposición. El PAN en Ciudad Juárez, 1983-1986”, en *Frontera Norte*, vol. 2, núm. 3, enero-junio, pp. 63-90.
- Guillén López, Tonatiuh (1990b), “Las elecciones de 1989 en Baja California”, en Jorge Alonso y Silvia Gómez Tagle, *Insurgencia electoral: las elecciones locales*, Guadalajara, Universidad de Guadalajara, pp. 177-210.
- Guillén López Tonatiuh (1993), *Baja California 1989-1992. Alternancia política y transición democrática*, México, El Colegio de la Frontera Norte-CIIH/UNAM, México, 155 p.
- Jarquín, Uriel (1989), “El PAN y el sistema político mexicano”, en *Sociológica*, UAM-Azcapotzalco, núm. 11, septiembre-diciembre, pp. 87-98.
- Jarquín, Uriel y Jorge Javier Romero (1985), *Un pan que no se come. Biografía de Acción Nacional*, México, Ediciones de Cultura Popular, 110 p.

- 
- Loaeza, Soledad (1981), "El Partido Acción Nacional: la oposición leal en México", en *Lecturas de política mexicana*, México, Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, 1a. reimp.
  - Loaeza, Soledad (1987), "El Partido Acción Nacional: de la oposición leal a la impaciencia electoral", en Loaeza, Soledad y Rafael Segovia (comps.), *La vida política mexicana en la crisis*, México, El Colegio de México, 1a. ed.
  - Loaeza, Soledad (1989), "Cambios en la cultura política mexicana: el surgimiento de una derecha moderna 1970-1988", en *Revista Mexicana de Sociología*, año 3, núm. 3, julio-septiembre, pp. 221-235.
  - Loaeza, Soledad (1990), "Derecha y democracia en el cambio político mexicano: 1982-1988", en *Foro Internacional*, México, El Colegio de México, vol. XXX, núm. 4, abril-junio, pp. 631-658.
  - Loaeza, Soledad (1992), "The role of the right in political change in Mexico, 1982-1988", en Chalmers, Douglas, Maria Do Carmo Campello and Atilio Boron (eds.), *The right and democracy in Latin America*, Columbia University, Institute of Latin American and Iberian Studies, pp. 128-141.
  - Lomelí Meillón, Luz (1989), "Los diputados de Acción Nacional y la Ley Federal del Trabajo de 1970", en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 54-61.
  - Ludlow, Leonor (1989), "Formación de una disidencia: el nacimiento de la Unión Nacional Sinarquista y del Partido Acción Nacional", en *Estudios Políticos*, 2a. época, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 4-15.
  - Lux, William R. (1979), *Accion Nacional: México's opposition party*, University of Southern California, An Arbor Mic., University Microfilms International, 342 p.
  - Mabry Donald J. (1970), *Accion Nacional: the institutionalization of an opposition party*, Nueva York, Siracuse University.
  - Marván, María (1988), "La concepción del municipio en el Partido Acción Nacional", en *Revista Mexicana de Sociología*, año L, núm. 2, abril-junio, pp. 161-178.
  - Marván María (1988), "El Partido Acción Nacional (1949-1962)",
-

en *Revista Mexicana de Sociología*, año L, núm. 3, julio-septiembre, pp. 189-200.

•Mizrahi, Yemile (1992), “La nueva oposición conservadora en México: la radicalización política de los empresarios norteros”, en *Foro Internacional*, México, El Colegio de México, vol. XXXII, núm 5, octubre-diciembre, pp. 744-771.

•Mizrahi, Yemile (1997), *The costs of electoral success: the Partido Acción Nacional in Mexico*, México, CIDE, Documento de Trabajo, núm. 68, 24 p.

•Moctezuma, Pablo (1997), *Los orígenes del PAN*, México, Ehécatl, 215 p.

•Molinar, Juan (1994), “La fuerza de la política”, en *Palabra*, año 7, núm. 28, abril-junio, pp. 71-78.

•Molinar, Juan (1994), “Querer ser, saber ser”, en *Palabra*, año 7, núm. 27, enero-marzo, pp. 83-91.

•Nuncio, Abraham (1986), *El PAN, alternativa democrática o proyecto empresarial*, México, Nueva Imagen, 449 p.

•Nuncio, Abraham (1990), “La crisis del PAN en una nuez”, en *El Cotidiano*, núm. 35, mayo-junio, pp. 42-43 y 50-53.

•O'shaugnessy, Laura Nuzzi (1979), *Opposition in authoritarian regime: the incorporation and institutionalization of the Mexican National Action Party (PAN)*, Indiana University, An Arbor Mich., University Microfilms International, 294 p.

•Padilla Delgado, Héctor (1995), “Ciudad Juárez: administración pública y conflicto político en la experiencia de un gobierno panista”, en Zicardi, Alicia (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México, Porrúa-IIS/UNAM, pp. 129-166.

•Palma Cabrera, Esperanza (1988a), “El PAN: evolución actual y perspectivas”, en *El Cotidiano*, núm. 24, julio-agosto, pp. 31-35.

•Palma Cabrera, Esperanza (1988b), “Notas sobre el neopanismo y la cultura política nortera”, en *Azcapotzalco*, revista de la Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco, vol. IX, núms. 23-24, enero-agosto, pp. 93-106.

•Peschard, Jacqueline (1989), “Cincuenta años de participación

---

electoral del PAN en el D. F.”, en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 27-35.

•Peschard, Jacqueline (1991), “El PAN después de medio siglo: los límites de la oposición leal”, en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, Tercera Epoca, núm. 6, abril-junio, pp. 145-156.

•Prud'homme, Jean-Francois (1997), *The National Action Party's (PAN) organization life and strategic decisions*, México, CIDE, Documento de Trabajo, núm. 59, 43 p.

•Reveles Vázquez, Francisco (1989), “El Partido Acción Nacional en los procesos electorales de Sinaloa (1980-1986)”, en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 36-45.

•Reveles Vázquez, Francisco (1993), *Sistema organizativo y fracciones internas del Partido Acción Nacional (1939-1990)*, México, Tesis de Maestría, FCPyS-UNAM, 320 p.

•Reveles Vázquez, Francisco (1994), “El desarrollo organizativo del Partido Acción Nacional (1939-1992)”, en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, México, FCPyS-UNAM, núm. 156, abril-junio.

•Reveles Vázquez, Francisco (1995a), “La ruta del segundo lugar: la campaña presidencial del PAN en 1994”, en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, 4a. época, núm. 6, enero-marzo, pp. 179-200.

•Reveles Vázquez, Francisco (1995b), “El PAN frente al cambio de sexenio”, en *El Cotidiano*, núm. 70, julio-agosto, pp. 84-90.

•Reveles Vázquez, Francisco (1996a), *El proceso de institucionalización organizativa del Partido Acción Nacional (1984-1995)*, México, Tesis de doctorado, FCPyS-UNAM, 187 p.

•Reveles Vázquez, Francisco (1996b), “La selección de candidatos presidenciales en el PAN: entre la ausencia y la confrontación”, en *Revista Mexicana de Sociología*, IIS-UNAM, año LVIII, núm. 1, enero-marzo, pp. 57-76.

•Reveles Vázquez, Francisco (1998a), “Las fracciones del Partido Acción Nacional: una interpretación”, en *Revista Mexicana de Sociología*, México, IIS-UNAM, año LX, núm. 3, julio-septiembre, pp. 43-59.

•Reveles Vázquez, Francisco (1988b), “La crisis organizativa del

PAN en los setenta”, en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, México, FCPyS-UNAM, núm. 176, julio-septiembre.

•Reveles Vázquez, Francisco (1998c), “El papel del PAN en la transformación del régimen político mexicano”, en *Estudios Políticos*, México, FCPyS-UNAM, núm. 19, mayo-agosto.

•Reynoso, Víctor Manuel (1993a), “El Partido Acción Nacional: ¿la oposición hará gobierno?”, en *Revista Mexicana de Sociología*, IIS-UNAM, año LV, núm. 2, abril-junio, pp. 133-154.

•Reynoso, Víctor Manuel (1993b), “Dos décadas en la clandestinidad bibliográfica”, en *Palabra*, año 6, núm. 26, octubre-diciembre, pp. 98-105.

•Reynoso, Víctor Manuel (1994a), “Estructura interna y lucha de fracciones: la propuesta de reforma a los Estatutos del PAN (1991-1992)”, en Carrillo, Mario Alejandro, Eduardo Sandoval y Juan Reyes (coords.), *Partidos, elecciones y cultura política en México*, México, UAEM/UAM Xochimilco/COMECOSO, 352 p.

•Reynoso, Víctor Manuel (1994b), “Acción Nacional: la prueba de las urnas”, en *El Cotidiano*, UAM-Azcapotzalco, núm. 65, noviembre, pp. 14-20.

•Rodríguez Lapuente, Manuel (1989), “El sinarquismo y Acción Nacional: las afinidades conflictivas”, en *Foro Internacional*, México, El Colegio de México, vol. XXIX, núm. 3, enero-marzo, pp. 440-458.

•Salazar, Luis (1993), “El PAN frente a los comicios de 1994”, en *Palabra*, año 6, núm. 26, octubre-diciembre, pp. 65-72.

•Salazar, Luis (1992), “El PAN y los desafíos de la transición política”, en *Palabra*, año 6, núm. 22, octubre-diciembre, pp. 125-136.

•Sigg, Annelene B. (1993), “De la ideología confesional a la ideología nacional: el PAN y sus presidentes (1962-1982)”, en Semo, Ilán (coord.), *La transición interrumpida. México 1968-1988*, México, Universidad Iberoamericana/Nueva Imagen, pp. 143-172.

•Singer, Martha y Gustavo Leal (1993), “Gobernando desde la oposición: ayuntamiento de Durango 1992-1995”, en *El Cotidiano*, México, UAM-Azcapotzalco, mayo, núm. 54, pp. 90-100.

- Trejo Delarbre, Raúl (1992), “La crisis del PAN”, en *Cuadernos de Nexos*, núm. 53, noviembre, pp. I-IV.
- Trejo, Raúl (1994), “Dos facetas del PAN”, en *Palabra*, año 8, núm. 29, julio-septiembre, pp. 67-74.
- Valencia García, Guadalupe (1995), “La administración panista del municipio de León, Guanajuato (1989-1991)”, en Zicardi, Alicia, (coord.), *La tarea de gobernar: gobiernos locales y demandas ciudadanas*, México, Porrúa-IIS/UNAM, pp. 81-128.
- Von Sauer, Franz (1974), *The alienated & loyal opposition, México's Partido Acción Nacional*, México, University of New Mexico Press, Albuquerque, Nuevo México.
- Woldenberg, José (1993), “El PAN en dos dimensiones”, en *Palabra*, año 6, núm. 23, enero-marzo, pp. 75-79.
- Yáñez, Matilde (1989), “Christlieb: la propuesta de diálogo PAN-gobierno”, en *Estudios Políticos*, vol. 8, núm. 3, julio-septiembre, pp. 16-26.
- Yáñez, Matilde (1992), “La alianza PAN-gobierno en la aprobación de las reformas constitucionales en materia electoral (1988-1989)”, en *Estudios Políticos*, núm. 12, México, FCPyS-UNAM, Tercera Época, octubre-diciembre, pp. 23-40.
- Zavala, Iván (1993), “Reacomodos electorales del PAN y del PRI: 1985-1991”, en *Estudios Políticos*, núm. 1, México, FCPyS-UNAM, Cuarta Época, octubre-diciembre, pp. 121-171.